
La senadora Yasna Provoste (DC) plan-
teó que “en esto queremos ser muy claros:
donde hay violencia, no hay educación.
Estamos comprometidos en que podemos
contribuir también a buscar soluciones
desde el Congreso, en momentos en que se
discute la Ley de Presupuestos 2025.
Creemos que es urgente que en estos
establecimientos, que han estado someti-
dos a situaciones y a una crisis profunda en
materia de violencia escolar, se dispongan
mayores recursos para enfrentar una crisis
que es compleja”.

Según la congresista, las palabras que
más se repetían en los relatos de los profe-
sores estaban ligadas a “este sentimiento
de abandono, no solo en temas de infraes-
tructura, sino que también en herramien-
tas para enfrentar el día a día en la diver-
sidad de estudiantes, la crisis en materia
de financiamiento. Son estos déficits de
recursos que no son solo económicos, sino
que de falta de dotaciones, ya que estos
hechos de violencia traen consigo también
efectos en mayores licencias médicas”. 

Por casi dos horas se reunieron ayer en
el Congreso los senadores de la comisión de
Educación con profesores de siete liceos
emblemáticos de la capital.

A la instancia asistieron representantes
del Instituto Nacional, Internado Nacional
Barros Arana (INBA), Liceo 1 Javiera
Carrera, Confederación Suiza, José Victo-
rino Lastarria, Manuel Barros Borgoño y
Liceo de Aplicación, además de miembros
del Colegio de Profesores de la Región
Metropolitana. 

La reunión fue convocada debido a los
problemas de violencia y convivencia esco-
lar que afectan a esos establecimientos
desde hace años, y que se han agravado en
el último tiempo en una espiral que tuvo su
capítulo más reciente con la tragedia del
INBA (ver información principal).

El encuentro tenía por objetivo “definir
acuerdos para implementar medidas ur-
gentes y concretas, centradas en financia-
miento y estrategias de intervención”.

Buscar más recursos

Con todo, Provoste dijo que el com-
promiso que acordaron con los docentes
es trabajar de manera conjunta en una
propuesta que permita identificar re-
cursos para 2025 en la Ley de Presu-
puestos: “Ya el año pasado habíamos
puesto en el protocolo de acuerdo un
elemento central respecto de liceos
emblemáticos, pero hoy queremos
colocar el foco en la búsqueda de una
resolución pacífica a los problemas, a la
convivencia escolar”.

Katherine Rozas, presidenta del Colegio
de Profesores Regional Metropolitano, dijo
que “necesitamos relevar el rol docente en
la sociedad” y que “sabemos que hay un
problema grave estructural, pero también
tenemos que abordar las otras dimensiones
que son muy importantes: necesitamos una
instancia de acompañamiento permanente,
real y efectiva a los educadores y comuni-
dades, que están muy abandonadas”. 

La profesora añadió que “les seguimos

cargando a los docentes más responsabili-
dades de las que ellos ya tienen” y que
“este es un punto de inflexión, donde se
tiene que poner en el centro la educación
pública y, sobre todo, a los liceos emble-
máticos. Necesitamos este compromiso del
Gobierno y de todos los actores de la
sociedad”. 

La senadora Carmen Gloria Aravena (P.
Rep.) se refirió a “la grave situación que
ocurrió en el INBA”, advirtiendo que “vivir
esa situación no tiene ninguna relación con
lo que estudiaron los profesores”. 

Los docentes, aseguró, no tienen “nin-

guna responsabilidad de lo que tienen que
hacer el Estado, el Ministerio de Educa-
ción y el Ministerio del Interior, porque
este sí es un problema de seguridad que
se puede evitar”.

Aravena puntualizó que “tenemos la
oportunidad de hacer lo que hicimos el año
pasado con los Servicios Locales de Educa-
ción Pública (SLEP), y decir que se aprueba
el presupuesto en la medida en que exista
una propuesta concreta, con planes y
financiamiento, para poder partir con un
programa real, no desde el escritorio, y que
se intervengan estos liceos”.

“Este es un punto de inflexión”: Profesores de liceos
emblemáticos relataron episodios de violencia 
y sensación de “abandono” ante senadores

DIERK GOTSCHLICH 

COMPROMISO.— Los senadores acordaron buscar más recursos para los liceos emblemáti-
cos en la Ley de Presupuestos 2025, tal como el año pasado llegaron a un protocolo de acuerdo.
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Representantes de siete recintos asistieron al Congreso en busca de medidas
concretas, y se acordó contribuir a que se les otorgue más financiamiento. 

A casi una semana de la explo-
sión en un baño del Internado
Nacional Barros Arana (INBA),
que se atribuyó preliminarmen-
te a una bomba molotov y dejó
35 estudiantes heridos, el Minis-
terio Público recibió los resulta-
dos de peritajes químicos clave,
encargados al Laboratorio de
Carabineros (Labocar), los que
dieron cuenta del acopio de una
gran cantidad de combustible,
tipo bencina, al interior del re-
cinto. Y la explosión respondería
a la volatilidad del mismo.

Esos nuevos antecedentes
fundaron la solicitud que la Fis-
calía Metropolitana Centro
Norte hizo en los últimos días
para una autorización judicial
—que ya se concedió— que le
permitiera incautar computa-
dores, documentación, protoco-
los de seguridad y todo aquello
relacionado con la normativa in-
terna del colegio. 

Diligencias en colegio
se hicieron con orden
judicial

Los investigadores habían re-
suelto ampliar las pesquisas a
adultos y autoridades del cole-
gio, ya no enfocándose sola-
mente en los estudiantes. Así,
ayer cerca del mediodía perso-
nal policial llegó hasta el esta-
blecimiento educacional para
cumplir con la diligencia. 

No se apunta a un rol activo
de estas personas en la confec-
ción de los artefactos incendia-
rios, sino a un “dejar hacer” y a
una posible falta de celo en la ob-
servancia de las regulaciones pa-
ra el resguardo de los alumnos.

Se indaga la presencia de una
eventual “fábrica” de artefactos
incendiarios, advierten quienes
conocen las pesquisas, es decir,
el almacenamiento y produc-
ción de bombas molotov.

Uno de los objetivos de esta
diligencia es establecer si se in-
cumplieron protocolos inter-

nos, considerando la cantidad
de combustible que habría habi-
do en el lugar. 

Consultado, desde el organis-
mo de persecución penal confir-
maron ayer que la incautación
correspondía a “una diligencia
realizada con autorización judi-
cial con el objetivo de incautar
documentación y equipos elec-
trónicos. Diligencia dirigida en
el sitio del suceso por la fiscal
Macarena Cañas, jefa de Fla-
grancia Centro Norte, junto a

equipos policiales del OS9 de
Carabineros”.

Mientras que la fiscal Cañas
dijo que ayer se buscaba obtener
“información respecto de cuáles
son los procesos que ha aplicado
la dirección del colegio en el
evento que se produjo la semana
pasada y respecto de muchos
otros hechos anteriores, que
también se dieron en el contexto
de lo que denominan como ‘sali-
das’, es decir, cuando grupos de
estudiantes infringen el ordena-

miento interno, salen durante
las clases, lanzan bombas molo-
tov e ingresan (reingresan al co-
legio)”, consigna Mega.

Añadió, en ese sentido, que
“son antecedentes que son im-
portantes para saber en qué va
avanzando el colegio para la
identificación de esos alumnos y
poder entender, aclarar y esta-
blecer cómo es posible que un
grupo de 35 jóvenes terminaran
con quemaduras y heridas”. 

Durante la última década, en

varios de los llamados liceos
emblemáticos de la Región Me-
tropolitana, especialmente
aquellos ubicados en la comuna
de Santiago, proli-
feraron episodios
de violencia, desór-
denes , cortes de
tránsito, barricadas
y lanzamiento de
bombas molotov,
comandados por
grupos de adoles-
centes que vestían overoles
blancos. El año pasado se cono-
ció que había unas 40 investiga-
ciones al respecto.

Análisis de tejidos
que corresponderían
a mechas

Según quienes conocen las
pesquisas, a las diligencias rea-
lizadas ayer se suma el análisis

de tejidos que podrían corres-
ponder a mechas que se utili-
zan para este tipo de artefactos
incendiarios. Además, las inda-

gatorias habrían
llevado a detectar
una alta presencia
de vidrios en el si-
tio del suceso que
corresponderían a
botellas empleadas
para las bombas
molotov.

El miércoles de la semana pa-
sada, cuando ocurrió la explo-
sión, la fiscal Cañas ya había ex-
presado inquietud respecto del
rol de personas adultas en los
hechos: “Si es que los estudian-
tes ingresan con este tipo de ele-
mentos en el día, si los esconden
dentro del colegio, si los profe-
sores saben, si los profesores lo
toleran, si los profesores están
amedrentados”.

Se realizó ayer incautación en establecimiento educacional tras recibirse peritaje químico clave:

Amplían pesquisa a adultos y autoridades
del INBA ante acopio de combustible 
y posible incumplimiento de protocolos

LORENA CRUZAT 

No se apunta a un rol activo en la confección de los artefactos incendiarios, sino a un “dejar hacer” y a una
eventual falta de celo en la observancia de las regulaciones para el resguardo de los alumnos.

LESIONADOS.— La explosión ocurrida la semana pasada en el INBA dejó 35 estudiantes lesionados, varios de ellos
de gravedad. La fiscalía trabaja en este caso con personal del OS9 de Carabineros y Labocar. 

GRAVES
El día de la explosión, el
Minsal informó de cinco
alumnos graves y 11 en

estado crítico. 

‘‘(Se buscaba obtener) información respecto de
cuáles son los procesos que ha aplicado la
dirección del colegio en el evento que se produjo la
semana pasada y respecto de muchos otros hechos
anteriores”. 
........................................................................................................................................

MACARENA CAÑAS
FISCAL JEFA DE FLAGRANCIA CENTRO NORTE 

Hoy se inician las obras de remodelación del
sector de Plaza Baquedano que, en el marco del
proyecto de Nueva Alameda, buscan integrar los
parques Bustamante, Forestal y Balmaceda. 

Debido a los trabajos, que se desarrollarán hasta
el 20 de diciembre, habrá importantes cambios en
los flujos de tránsito. 

La remodelación comenzará con obras entre
Merced y Vicuña Mackenna. Puntualmente, esta
primera fase del proyecto implica que ya no se
podrá virar por Pío Nono hacia el norte desde la
avenida Providencia, ni tampoco continuar el tra-
yecto por Merced. 

Las opciones que tienen quienes transiten por la

avenida Providencia de oriente a poniente hacia Pío
Nono son los desvíos por las calles Huelén o Eliodoro
Yáñez. Desde allí, podrán tomar Andrés Bello y girar
en Pío Nono, o bien optar por Puente del Arzobispo
para llegar a Bellavista.

No obstante, el transporte público no sufriría
modificaciones en sus recorridos.

“Respecto de todos los desvíos de tránsito, que
abarcan calles como Merced, el viraje de la avenida
Providencia hacia Pío Nono e Irene Morales, han sido
subidos por la Seremi de Transportes a la aplicación
Waze y Google Maps, para que los automovilistas
puedan planificar su viaje de la forma más adecuada”,
sostuvo Rodrigo Valladares, seremi de Transportes.

Detalles del proyecto

La renovación de Plaza Baquedano apunta a
terminar con la rotonda que circula alrededor de la
misma, así como también modificar la cantidad de
calzadas en el sector.

También se planea la creación de una nueva plaza
cívica, la remodelación de la explanada de los edificios
Turri y una reconfiguración del tránsito, además de la
intervención en áreas verdes, incorporando 14 mil m2 de
parque y más de 220 árboles que proveerían 10 mil m2

de sombra. Sin embargo, falta por resolver un aspecto
esencial: el destino del icónico monumento al general
Manuel Baquedano, héroe de la Guerra del Pacífico.

HOY PARTEN LOS TRABAJOS, QUE EN UNA PRIMERA ETAPA SE EXTENDERÁN HASTA EL 20 DE DICIEMBRE: 

Obras en Plaza Italia provocarán desvíos en las principales vías 

Para las obras, se invertirán cerca de $26 mil millones. 
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El alcalde electo de Santiago,
Mario Desbordes (RN), anunció
que buscará frenar el traspaso de
los 44 establecimientos que ad-
ministra el municipio hacia el
Servicio Local de Educación Pú-
blica (SLEP) de Santiago Centro,
en línea con la petición que han
hecho otros jefes comunales de-
bido a los problemas de la Nue-
va Educación Pública. 

El SLEP de Santiago Centro
debe partir su instalación el pró-
ximo año, para realizar el traspa-
so de colegios en 2027, en medio
de situaciones de violencia que
siguen afectando a los principa-
les liceos. 

Los directores ejecutivos de
los SLEP son nombrados por el

Presidente mediante el Sistema
de Alta Dirección Pública. Y el
26 de septiembre se envió la ter-
na para nombrar al director del
SLEP de Santiago Centro. Hubo
328 postulantes, y los 10 candi-
datos finales los tiene Boric hace
más de un mes, sin haber nom-

brado aún a nadie.
El ministro de Educación, Ni-

colás Cataldo (PC), dice que “es-
pero a que esto sea tomado
prontamente, pero no es una de-
cisión trivial. Esto requiere ma-
duración para poder tomar la
mejor decisión porque es un ser-

vicio local que es complejo, es
estratégico, importante, y en un
proceso sobre el cual va a haber
muchos ojos encima. Y, por lo
tanto, me imagino que el Presi-
dente se está tomando el tiempo
para poder reflexionar bien en
torno a las propuestas que el co-

mité directivo le ha hecho y po-
der tomar una decisión muy
consciente y tranquila de que es
la mejor y más adecuada”. 

Detalla que “las proposicio-
nes de nombres fueron propues-
tas al comité directivo local, que
a su vez ya ha tomado nota de

cuáles son los nombres y le ha
hecho la propuesta al Presiden-
te, la cual yo desconozco. Es una
potestad exclusiva del Presiden-
te, quien me ha pedido también
algunos antecedentes para po-
der formular una decisión”. 

Sobre los dichos de Desbor-
des, Cataldo apunta que “nadie
está por sobre la ley; la ley es
clara y el proceso de traspaso
va avanzando”, y que “tal co-
mo lo hemos hecho en otros
servicios locales, siempre esta-
mos evaluando el proceso de
implementación, y en función
de aquello podemos tomar la
decisión de postergar para ma-
durar más o no, tal como lo es-
tamos haciendo con los cuatro
SLEP que hemos propuesto no
traspasar este año”.

Instalación del Servicio Local debiera comenzar el próximo año

“Complejo” traspaso del SLEP Santiago:
recintos con desmanes y aún sin director
Agrupará a los 44 establecimientos que administra hoy la Municipalidad de Santiago,

y desde hace más de un mes el Presidente tiene a los candidatos para dirigirlo.

D. GOTSCHLICH 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

31/10/2024
  $2.346.689
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      11,41%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 7


